

SOURCES ÉCRITES

Anne-Françoise (Sœur) : appartenait à la congrégation catholique des *Sœurs missionnaires de Notre-Dame d'Afrique*, dite congrégation des Sœurs Blanches, active notamment dans l'Est du Congo, au Rwanda et au Burundi. Elle est notamment l'auteur de *Religieuses indigènes en Afrique centrale* (1929).

Carton de Wiart Henry (1869-1951) : écrivain et homme politique belge catholique. En 1922, il effectua un voyage de quatre mois dans la colonie du Congo belge, qu'il raconta dans *Mes vacances au Congo* publié en 1923.

Chalux (pseudonyme de Roger de Chateleux) : journaliste pour un quotidien nationaliste, *La Nation Belge*, il réalisa un voyage d'un an au Congo et au Ruanda-Urundi, dont il tira le livre *Un an au Congo belge* paru en 1925.

Christ-Socin : pasteur bâlois qui s'occupait de la section suisse de la *Ligue internationale pour la défense des indigènes dans le bassin du Congo*. Avec Claparède, il organisait des événements où l'on dénonçait les abus du Congo Léopoldien en s'appuyant notamment sur des photos de mutilés.

Claparède René (1862-1930) : philosophe genevois actif dans la propagation des droits de l'Homme, il fonda en 1908 le *Bureau international pour la défense des indigènes*.

Comélie Marie-Louise (1899-1995) : directrice des Journées d'études des Cours coloniaux de Bruxelles, qui préparaient les futurs coloniaux avant leur départ.

Cornet René Jules (1899-1976) : fils du célèbre géologue, il était un écrivain et un administrateur de sociétés qui a notamment travaillé pour l'*Union Minière du Haut-Katanga* en Belgique. Il a notamment publié *La bataille du rail*.

Cornevin Robert : historien français spécialiste de l'Outre-Mer.

Crockaert Jacques (1901-1949) : avocat, écrivain, journaliste et homme politique rexiste. Il est l'auteur de plusieurs ouvrages sur le Congo belge, notamment *Boula Matari* ou le *Congo belge*.

De Deken Constant (1852-1896) : fit partie des premiers missionnaires scheutistes au Congo. Il raconta son premier voyage dans des articles parus dans la revue *Missions de Scheut*, qui furent ensuite rassemblés dans un livre publié après sa mort.

Dellicour Fernand : magistrat au Katanga de 1918 à 1923, il fut ensuite professeur d'université en Belgique. Il a publié plusieurs ouvrages juridiques, mais aussi ses souvenirs de magistrat dans la colonie (*Les propos d'un colonial belge*, 1955).

Demany Fernand (1904-1977) : journaliste, ancien résistant et homme politique belge (communiste puis socialiste), il fit un long reportage au Congo au début des années 1950, qu'il publia d'abord en plusieurs épisodes dans le journal *Le Peuple*, puis dans *Le bal noir et blanc. Regards sur le Congo* paru en 1955.

De Meyer Roger : auteur de *Introduction au Congo belge et au Ruanda-Urundi* (1955).

de Pierpont Ivan (1879-1937) : missionnaire jésuite belge qui vécut au Congo plus de trente ans. Il explora diverses régions du Kwango et y fonda des missions.

Descamps Edouard (1847-1933) : sénateur et professeur à l'Université catholique de Louvain, membre de l'Institut colonial international, il était un antiesclavagiste convaincu, et un inconditionnel du régime léopoldien.

de Vacleroy Pierre : peintre colonial belge renommé. Il fit un voyage au Congo belge en 1926.

De Wilde M. : missionnaire scheutiste dans l'Etat indépendant du Congo.

Franche Dominique (né en 1959) : géographe et historien français, spécialiste de l'histoire coloniale du Rwanda. Il a publié plusieurs ouvrages sur la question et un livre salué unanimement par la critique sur le génocide rwandais (*Rwanda. Généalogie d'un génocide*).

Goris Jan-Albert (Dr) (1899-1981) : plus connu sous son nom de plume Marnix Gijsen, diplomate et écrivain flamand connu, qui exerça notamment la fonction de Commissaire belge à l'information à New York à partir de 1964. Il y animait des émissions de la radio belge internationale et publia de très nombreux articles en plus de sa production littéraire.

Guffens Joseph : missionnaire jésuite au Kwango (région à l'Est de Kinshasa). Il est l'auteur du livre *Au rythme des pagaies*, paru en 1927.

Harroy Jean-Paul (1909-1995) : fut le dernier gouverneur général du Congo belge et du Ruanda-Urundi. Auparavant, il avait été conservateur de plusieurs parcs nationaux. Il exprima son souci de l'avenir écologique africain dans son livre *Afrique, terre qui meurt*, paru en 1949.

Helbig Danielle : journaliste et présidente de *Citoyens pour un Rwanda démocratique*.

Hochschild Adam : journaliste américain, auteur du best-seller *Les Fantômes du Roi Léopold. Un holocauste oublié*, 1998.

Jadot Jean-Marie (1886-1967) : fit une longue carrière de magistrat au Congo, principalement dans la province de l'Équateur. Poète et romancier, il s'intéressait également à la littérature coloniale. Il est notamment l'auteur de *Noirs et Blancs au Congo belge. Problèmes coloniaux et tentatives de solutions* (1929).

Jeurissen Lissia : historienne belge, spécialiste de la question du métissage dans la colonie belge. Elle a publié plusieurs ouvrages et articles à ce propos.

Joye Pierre : économiste et militant communiste. Il est l'auteur avec Rosine Lewin d'un ouvrage remarqué sur *Les Trusts au Congo* (1961).

Kabirigi Jean-Pierre : socio-économiste, il a travaillé dans une université américaine ainsi que pour l'ONU. Aujourd'hui, il coordonne un institut interculturel de recherche et de formation à Goma (RDC).

Kahamaile Justin (1956-2009) : a réuni à la suite du génocide rwandais des acteurs de sa région d'origine engagés pour la paix par-delà les barrières ethniques.

Lambin Francis : ingénieur et enseignant. Il a écrit ce livre destiné aux enfants « sous les auspices du ministère des colonies et du Fonds colonial de propagande économique et sociale ».

Laude Norbert : directeur de l'Université coloniale d'Anvers de 1926 à 1958, après une carrière militaire au Congo.

Leclère Constant : docteur en histoire et professeur dans un athénée à Liège. Auteur de *La formation d'un empire colonial belge* (1932)

Lefebvre Jacques : professeur à l'Institut catholique des hautes études commerciales. Il a notamment écrit *Structures économiques du Congo belge et du Ruanda-Urundi* (1955).

Lefebvre Virgile : professeur d'économie à l'Université du travail de Charleroi. Il est notamment l'auteur de *La Belgique et le Congo au milieu du XX^e siècle* (1952).

Lemaire Charles (1863-1926) : commissaire de district de l'Équateur entre 1890 et 1894. Son carnet de notes a survécu à la destruction de tous ses papiers. Il remit sa démission en 1907.

Lewin Rosine (1920-2010) : journaliste et militante communiste, rédactrice en chef du journal *Le Drapeau rouge*. Elle est l'auteur avec Pierre Joye d'un ouvrage remarqué sur *Les Trusts au Congo* (1961).

Libotte Oscar : administrateur de sociétés et de parastataux au Congo belge de 1947 à 1987.

Lorin Henri (1866-1932) : géographe et sociologue français spécialiste des questions coloniales, professeur d'université, s'est rendu au Congo pour l'inauguration de la ligne Matadi-Léopoldville en 1898.

Louwers Octave (1879-1959) : magistrat au Congo belge puis en Belgique. Il fut également chef de cabinet du ministre des Colonies, professeur à l'École coloniale et membre du Conseil colonial. Il est notamment l'auteur de Notre politique coloniale (1934).

Mabanckou Alain (né en 1966) : écrivain et poète francophone originaire du Congo-Brazzaville. Il a publié de nombreux romans, dont plusieurs ont reçu des récompenses littéraires prestigieuses. Il est professeur de littérature dans une grande université américaine.

Marechal Philippe : historien de l'État indépendant, spécialiste de la question « arabe », il a dirigé la section d'histoire coloniale du Musée royal de l'Afrique centrale à Tervuren.

Masoin Fritz (1873-1942) : écrivain catholique bruxellois. Il a notamment publié une *Histoire de l'État indépendant du Congo* en 1911.

Mendiaux Edouard (1899-1980) : ancien magistrat colonial, auteur d'un livre dénonçant la pénétration communiste en Afrique noire (*Moscou, Accra et le Congo, 1959*), il fut membre du Conseil colonial et ardent partisan de l'État sécessionniste katan-gais. Il est aussi l'auteur d'une *Histoire du Congo*.

Michiels Albert : professeur dans une école normale de Charleroi, il est l'auteur avec Norbert Laude d'un manuel scolaire qui eut cours pendant une bonne partie de la période coloniale belge (*Notre colonie*, qui connut de nombreuses rééditions).

Monheim Christian : bibliothécaire de l'Université coloniale de Belgique. Il est auteur de plusieurs livres sur le Congo belge et la colonisation.

Mottoule Léopold (1884-1964) : fut médecin en chef de plusieurs sociétés coloniales (*Géomines, Forminière et Union minière du Haut-Katanga*, la plus grande entreprise d'exploitation minière au Congo belge). Il s'y distingua par sa politique progressive de suivi des travailleurs africains.

Mouchet René : fut médecin en chef de la Colonie du Congo belge. Il est l'auteur de nombreux articles scientifiques.

Mutamba Jean-Marie : historien et professeur à l'Université de Kinshasa. Il a consacré ses recherches à l'émergence des « évolués » au Congo.

Ndaywel Isidore : historien et linguiste congolais, professeur d'université en République démocratique du Congo.

Pauwels Henri (1890-1946) : président du syndicat social chrétien (CSC), ancien ministre, fit un voyage au Congo fin 1945-début 1946. Il introduisit le syndicat chrétien dans la colonie. Il rapporta ses observations de terrain dans son livre *Le syndicalisme et la colonie* (1946).

Périer Gaston-Denys (1879-1962) : passionné des arts du Congo belge, il assura notamment la promotion des premiers peintres congolais et celle de la littérature coloniale. Il est l'auteur de nombreux ouvrages sur ces sujets

Pirotte Jean : historien belge spécialiste des missions et de l'histoire des représentations, professeur émérite de l'Université catholique de Louvain.

Plissart Jules : missionnaire bénédictin au Congo, auteur d'un article sur *L'élite blanche au service des noirs* (1950).

Reisdorff Ivan : ancien administrateur territorial du Rwanda. *L'Homme qui demandait du feu* est un roman inspiré de son expérience coloniale.

Roelens Victor (1858-1947) : missionnaire catholique (Père Blanc), premier évêque du Congo.

Rubbens Antoine ou Antoon : fonctionnaire puis avocat au Congo belge, ce juriste catholique était connu pour ses idées progressistes et son désir de voir naître une société civile biraciale au Congo. Il a réalisé de nombreuses publications juridiques et fut professeur de droit à Lovanium puis à l'UCL.

Ryckmans François : chef de rédaction à la RTBF-Radio, ce journaliste spécialiste des questions africaines a réalisé de remarquables reportages donnant la parole aux anciens colonisés. Il est l'auteur d'un livre de témoignages, *Mémoires noires. Les Congolais racontent le Congo belge* (2010).

Ryckmans Pierre (1891-1959) : gouverneur général du Congo belge et du Ruanda-Urundi de 1934 à 1946, il fit le choix de placer la colonie belge dans le camp des Alliés pendant la Seconde Guerre mondiale.

Spaey J. : docteur en médecine, chef de cabinet du ministre belge de la santé après la Seconde Guerre mondiale.

Stengers Jean (1922-2002) : historien belge renommé, professeur à l'Université libre de Bruxelles, auteur de nombreux livres et articles scientifiques, notamment sur la colonisation belge.

Tempels Placide (1906-1977) : était un missionnaire belge franciscain qui vécut au Congo de 1933 à 1962. Son livre *La Philosophie bantoue* (1945) eut un impact énorme et continue d'influencer la philosophie africaine.

Van den Abeele M. : directeur général au Ministère des Colonies.

Van Der Kerken Georges (1888-1953) : magistrat puis gouverneur de province au Congo belge. Il enseigna ensuite à l'Institut universitaire colonial et publia plusieurs ouvrages dont un sur l'ethnie Mongo et un autre sur la *Politique coloniale belge* (1943).

Van Drunen James (1855-1932) : ingénieur et écrivain belge, qui fut également recteur de l'Université libre de Bruxelles. En 1898, il se rendit au Congo pour assister à l'inauguration du chemin de fer du Bas-Congo pour le compte du journal bruxellois *Le petit bleu*. Il est notamment l'auteur de *Heures africaines*.

Vangroenweghe Daniel : fut professeur d'histoire contemporaine à l'Université de Gand. Son livre *Du sang sur les lianes* a marqué l'historiographie sur l'Etat indépendant du Congo.

Van Nitsen René : médecin en chef de l'Union Minière du Haut-Katanga. Il est l'auteur d'eplusieurs articles et ouvrages scientifiques centrés sur la médecine du travail.

Vansina Jan : historien et anthropologue belge, professeur d'université aux Etats-Unis, spécialiste de l'histoire de l'Afrique.

Vanthemsche Guy (né en 1958) : historien belge, professeur à la VUB, spécialiste de l'histoire de Belgique.

Vellut Jean-Luc (né en 1936) : historien belge, ancien professeur à Lovanium puis à l'Université catholique de Louvain, grand spécialiste de l'histoire de l'Afrique, et de la colonisation belge et angolaise. A ce titre, il a été le commissaire de l'exposition sur le *Temps colonial* réalisée au Musée royal de l'Afrique centrale en 2005. Il est l'auteur d'un très grand nombre de publications scientifiques.

Vervloet Gustave (1873-1953) : ancien officier colonial de l'EIC puis de la colonie du Congo belge, il s'investit à son retour en Europe dans les associations et la presse coloniale en Belgique et en France. Il est l'auteur de nombreux articles dans diverses revues.

Wauters Joseph (1875-1929) : docteur en sciences, professeur d'université devenu directeur du journal socialiste *Le Peuple* en 1910, Wauters fut ministre du Travail de 1918 à 1921. Il fit ensuite un voyage au Congo où il observa les progrès économiques mais aussi la manière dont les autorités et les sociétés privées oeuvraient dans la colonie. Il en écrivit un compte-rendu dans son ouvrage *Le Congo au travail* paru en 1924.